

De acuerdo con fuentes oficiales, los productos principales que se cosecharon en 1969 en la Costa de Chiapas son: el maíz, frijol, ajonjolí, arroz, caña de azúcar y algunos frutales como el melón, piña y sandía. La producción total de maíz en la zona fue de 15 756 toneladas, destacándose Tonalá con 5 686 toneladas; de frijol sólo se produjeron 53 toneladas; la producción de ajonjolí sumó 657 toneladas, destacándose Tonalá con 250 toneladas, y apenas si se producen 3 500 toneladas de caña de azúcar, siendo los rendimientos muy bajos. Por lo general estos productos sólo sirven para el autoconsumo, porque el maíz de la Costa tiene una humedad excesiva, es sumamente delicado y de fácil descomposición, si se arriesga el productor a almacenarlo; en el caso de que algún productor obtenga un volumen superior a sus necesidades lo vende a las fincas ganaderas a precios alrededor de 800.00 pesos por tonelada.

Los productos de la Costa no sólo están sujetos a problemas de almacenaje, sino a la inclemencia de los "nortes", que soplan muy fuerte debido a los vientos alisios que azotan a la parte noroeste de noviembre a abril y que abarcan principalmente hasta el municipio de Pijijiapan, dando lugar a que la explotación de dichos productos no tenga ahí mayor importancia. Con respecto al ajonjolí se aprecia que operan pocos distribuidores que acaparan la producción.

En la Costa se expresa malestar porque muchos de los ejidos no están siquiera legalizados; hay campesinos sin tierra y otros que la tienen pero no cuentan con recursos para trabajarla, no tienen seguridad en sus propiedades.

En materia de mejoramiento de la agricultura, no hay obras de irrigación de gran envergadura por parte del gobierno federal, sólo se habla de un proyecto de riego para 2 000 Has. En las zonas tropicales, incluso las que se dicen húmedas es conveniente regar las superficies que realmente lo necesiten en temporada de secas. Se pueden realizar varias obras en los municipios de Arriaga y Tonalá, para utilizar también el agua de los pozos mediante bombeo, ya que los productos se cultivan en tierras de jugo, introduciéndose el cultivo de los frutales que el clima ayudará a desarrollarse. Por lo que respecta al agodón, éste tendría varias ventajas si se le regase en el Soconusco; las tierras son planas y susceptibles de buen cultivo si hubiera riego, observándose algunas tierras de temporal en las que se siembran maíz y ajonjolí y alternan en grandes extensiones con potreros de zacatón, resultando a la postre en buenos alimentos para el ganado.

Por otro lado, debido a que la fuerza de trabajo se concentra en la agricultura se observa gran abundancia de mano de obra en el campo. Los hijos de ejidatarios se emplean como peones y jornaleros y su salario es de 10.00 a 15.00 pesos diarios pues no se respetan los

III. ALGUNAS OBSERVACIONES EN RELACIÓN A LA AGRICULTURA

Gabriela VARGAS DE BONILLA*

En materia de tenencia de la tierra se observa el siguiente fenómeno: fuerte minifundismo en la agricultura y latifundismo en la ganadería, aunque esto no resulta exclusivo de cada actividad. Seguramente que el minifundismo agrícola obedece a la carencia de fuentes de trabajo en otras actividades económicas, pues la industria absorbe una parte mínima de la fuerza de trabajo.

* Ayudante de investigación.

mínimos establecidos legalmente (que son de 19.25 pesos). El nivel medio de vida del campesinado es bajo.

En relación al financiamiento de la producción, no obstante que las necesidades de crédito por parte de los agricultores son evidentes, éstos no reciben crédito institucional, los bancos casi no dan financiamiento para la producción agrícola y el poco crédito que se otorga es para aquellos, muy pocos, que pueden pagar. De este modo se tiene que los agricultores pobres se enfrentan perennemente a una crisis aguda de financiamiento, lo que los lleva a depender de usureros, ya sea intermediarios o simples prestamistas que con tasas de interés elevadísimas extraen del agricultor pobre parte de lo poco que obtiene.

Por lo que se refiere a la colocación de la producción ésta se concentra en el municipio de Arriaga, ya que como se hizo notar antes este municipio siempre ha sido importante y antes fijaba los precios del maíz en el estado de Chiapas. Los intermediarios operan en todos los pequeños poblados comprando el producto a bajo precio, hasta hacer que cuando este producto llega a manos del consumidor se ofrezca a precios muy altos. Existe corrupción y los inspectores en lugar de regular los precios de los artículos exigen "iguales", sin que se ponga remedio a esta situación. La acción de la CONASUPO es débil y también compra a los agricultores a precios bajos.